

# LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Jefe de Redacción: CARLOS JINESTA

Año IV

SAN JOSÉ, COSTA RICA, VIERNES 6 DE ABRIL DE 1923

N.º 1047

## NOTA EDITORIAL

### Lo que huele en Dinamarca...

Ayer, editorialmente, de una manera amplia, hablamos del desorden administrativo que se enseorea en algunos departamentos del Gobierno. Hoy queremos comentar más a las serias irregularidades, porque ellas representan la ruina y el desprestigio de la República. Y, al mismo tiempo, no puede ser posible que nosotros, como periodistas independientes y sinceros, calleemos ante los hechos culposos y ante complicados sucesos. Que guarden silencio los escritores que pretenden disimular con notas sospechosas lo que merece castigo, pero nunca nosotros que con frecuencia, y sin temores ni titubeos, hemos combatido los proceder inicuos, las corruptelas oficiales. Hace tres largos años, los costarricenses estamos sufriendo faltas administrativas, que en cualquier parte del mundo donde hay Tribunales y verdadero Gobierno son castigados los culpables, para escarmiento y enseñanza. No puede ser de manera alguna, que en un país civilizado como éste, se aplauda y premie a los individuos que con sus censurables proceder dignos son de reprimenda y nunca de alabanza. Hace pocas semanas nosotros hablamos de un fraude en el Ministerio de la Guerra y con ese objeto pusimos a a la orden del señor Jefe de Control la firma del que hacía los cargos y la cantidad del dinero manoseado. Pues bien. Todo se quedó en silencio y bien pronto se echó en olvido lo que inmediatamente debió ser controlado y enmendado.

Con respecto al enojoso asunto de la Inspección de Hacienda, debe oírse a los acusadores y a los acusados. Y si hay inocencia, pregónarla a los cuatro vientos, y si hay culpabilidad, de manera franca y sin contemplación alguna se debe poner en manos de la Justicia a los que burlaron las leyes de la República.

## LA NOTA PARLAMENTARIA

### Palabras de oro

En la sesión de antier, el General Volio, entre otras cosas, dijo, al discutirse el dictamen de la mayoría: «Quiero que conste mi voto afirmativo al dictamen de mayoría, soy partidario de la tributación directa. Ese es nuestro ideal. Los males que se apuntan dependen del sistema de los tributos indirectos. La única manera que tenemos de hacer que paguen los capitalistas, es el impuesto sobre la renta. Con la manera de tributar que tenemos, el pobre paga dieciséis veces más que el rico».

A estas frases añadió el notable hombre público Licenciado don Ricardo Jiménez Oreumino, las suyas en la forma siguiente: «Pido la palabra para decir cosas semejantes a las que dice el General Volio».

Hace algunos años escribí un tratado de instrucción efica y allí recomendé el impuesto directo; no he variado de opinión. Recomendar los impuestos indirectos es tener en los labios el amor de las reformas y en el corazón lo contrario. ¿Cómo es que el impuesto de la renta, que se ha extendido en casi todas las naciones, resulta ahora incobrable y solamente lo pagan los pobres?

Claro está que tiene sus dificultades, pero contra ellas hay que ir. Todos debemos pagar. El pueblo paga la mayor parte de las tributaciones porque son los más.

Los presupuestos están desnivelados y si acordamos gastos es porque son necesarios; no por servilismo, pues aquí, para orgullo del Gobierno, más bien se pronuncian palabras destempladas para él.

Luego, si los presupuestos están desnivelados, es porque no tributamos lo que debemos.

En Francia se paga por cabeza setecientos francos. No debe hablarse de revolución, eso es cobardía en los hombres públicos; y si sobreviene la revolución, por estas reformas, bendita sea la revolución.

Que conste mi voto afirmativo al dictamen de la mayoría».

Después de las palabras de oro de estos dos ilustres Representantes de la Patria, ¿qué podríamos agregar nosotros, eternos defensores del ideal democrático de la tributación directa?

Cuando estos dos hombres, hoy oráculos del pueblo, sustentan estos ideales, sentimos el suave aleteo de la mariposilla de la esperanza, que zumba a nuestros oídos prometiéndonos para el futuro de nuestra Patria, días mejores.

PIK

## Los brillantes triunfos parlamentarios del General don Jorge Volio

Es indudable que en el Congreso y ante la opinión pública, el General Volio ha tenido ruidosos triunfos. Sería largo enumerarlos.

El que sí hoy vamos a puntualizar, porque es de gran significación, es el que se refiere a la creación de la Guardia Civil.

En ese asunto que conmovió la opinión pública el General Volio triunfó en toda la línea. Se ha resuelto de acuerdo con la tesis sustentada en su brillante dictamen de minoría, a pesar de que el Gobierno hizo esfuerzos inauditos por triunfar en su peregrino empeño de montar una Guardia Civil marca tica.

Y hay que dar a conocer que el triunfo se hizo más vi-

sible, cuando hasta sus mismos compañeros de Comisión variaron de criterio y lo dejaron solo.

Pero ahí no llega todo. El Gobierno no solamente se vió en el trance de retirar del

### Don Tomás Soley Guell en la Inspección de Hacienda

El señor Ministro de Hacienda don Tomás Soley Güell dispuso ayer, asumir la Inspección General de Hacienda para hacer una nueva reorganización en aquel Departamento. Don Tomás, pues, se hará cargo hoy de esas oficinas.

Congreso dicho proyecto, sino como digimos antes, resolvió la cosa amoldándose al dictamen emitido por el General Volio.

No solamente ha rescindido el contrato, sino que ahora piensa reformar nuestros Resguardos Fiscales, por encontrar deficiente la forma en que funcionan.

Esto prueba que el General Volio una vez más ha tenido razón; una vez más ha estado dentro de la verdad.

Todo esto prueba que el General Volio no camina tan descarriado como se lo imaginan sus enemigos políticos, sino que por el contrario, está demostrando poseer altas dotes de estadista y una clarividencia nada común.

### Boda Soto-Valerio

En breve se verificará en la ciudad de Santo Domingo la boda del señor don Rafael Angel Soto con la gentil señorita Luz Valerio. La ceremonia nupcial se verificará en la casa de los padres de la novia, mañana 7 de abril. Hacemos votos por la felicidad eterna de los futuros esposos.

### Enferma de gravedad

Enferma de sumo cuidado se encuentra la apreciable señora doña Hortensia de Muñoz. Ojalá mejor pronto la distinguida enferma, son nuestros sinceros deseos.

### Diputado que regresa

Ayer regresó al país el señor Diputado don Manuel Quesada, quien había salido rumbo a los Estados Unidos en vía de negocios.

## Ataques al capital en Inglaterra

LONDRES.—El extraordinario interés despertado por los ataques de Philip Snowden al capitalismo en la Cámara de los Comunes quedó demostrado hoy cuando el primer Ministro Bonar Law accedió a la proposición de Sir Laming Worthington Evans consistente en que después del receso de Semana Santa se destine otro día a tratar de la moción de Mr. Snowden.

Al presentar la moción, en la que denunció «al sistema capitalista» como un fracaso y propuso que las leyes se dirigieran hacia su gradual supresión, basado en un orden industrial y social que diera al público la propiedad y el control de los instrumentos de producción y distribución, Mr. Snowden declaró que era el capitalismo y no el socialismo el que se hallaba a prueba, el capitalismo no solamente había fracasado no dando al pueblo un buen mundo para vivir, sino que tampoco había sabido utilizar los recursos naturales y el poder de producción.

La significación del desafío de mister Snowden es que él, con J. Ramsay MacDonald y otros jefes del partido, pertenecen al partido obrero independiente, que es ala socialista del partido laborista del Parlamento, la cual cuenta con 80 de los 142 miembros laboristas de la Cámara. Esta ala no representa, sin embargo, un socialismo revolucionario, sino más bien un socialismo intelectual, que tiende a llegar gradualmente al socialismo.

En su discurso presentando su moción, Mr. Snowden dijo que desde 1874 a 1908 los salarios habían aumentado solamente el 10 por ciento mientras que los ingresos de los que no contribuyen con su trabajo habían aumentado doce veces, por lo que creía que estaba justificada su declaración de que bajo el sistema capitalista no podía esperarse el mejoramiento de las condiciones del pueblo.

Según el presente sistema capitalista las masas se hallaban trabajando sin condiciones higiénicas para ganar un salario, mientras al otro extremo de la escala social existían gentes tan ricas que hasta la imaginación no podía imaginar los medios para gastar su riqueza superabundante.

Entre aplausos de los laboristas exclamó: «Como podéis defender un sistema que, al mismo tiempo que reclama un monopolio de la función de buscar empleo, no puede dar trabajo a un millón y medio de obreros sin trabajo».

El capitalismo, continúa, no ha existido siempre; fue solamente un período en la evolución de la economía social

## Información Política

No es cierto que el doctor Fallas venga como Delegado al Partido Agrícola; al contrario, suelta una filípica de padre y muy señor mío.

El Partido Nacional Demócrata es otra pata que le nació al banco. Con la primera lluvia germinarán partidos hasta para tirar para arriba.

Lo curioso es que todos los partidos que van sacando al sol pregonan reformas y más reformas; es decir: son reformistas.

Se indignan los vecinos del Paraíso por el nombramiento del Delegado al Partido Agrícola, según leemos hoy en el «Diario de Costa Rica».

Mal debut por lo visto tendrá esa agrupación.

Por lo que dice «La Tribuna» el esquivismo está organizando su lista de diputados. ¡Qué amor al hueso Santo Dios!

Contra esa crónica enfermedad recomendamos tres cucharaditas de espíritu de abnegación.

Los agrícolas hicieron gestiones para comprar la empresa del «Diario del Comercio». Todavía no se ha resuelto nada sobre el particular.

Se prepara una reunión pública del Partido Reformista; a ella asistirán el General Volio importantes miembros.

«Los Programas Políticos» Con este título, escribe hoy un artículo un colaborador de «La Tribuna», periódico polí-

tico de los señores Acosta y Pinaud. En dicho artículo, el autor habla del Programa del Partido Reformista, hace algunos comentarios, y últimamente habla del Candidato. Dice el colaborador unas cosas, que a la verdad, son cansadas de puro viejas y hacen recordar los sombreros que usara San Chinamo.... Ojalá continuara el periódico de los señores arriba mencionados, escribiendo artículos tan impolíticos, para hacer resaltar más su imparcialidad, su desinterés, su independencia y su acostismo.

En la reunión que celebraron ayer algunos miembros del Partido Agrícola, dispusieron comprar «El Diario del Comercio», con el objeto de hacer política por lo visto y de hacerle muy buena atmósfera al Gobierno de los señores Acosta. Los agrícolas desean tener buena relación con el Ejecutivo para que les ayude en las próximas elecciones.

San José, 5 de Abril de 1923.

Señor don Carlos Jinesta Director de LA PRENSA Ciudad

Debidamente autorizado tengo la honra de invitar a usted para que, en su calidad de periodista, asista a la Convención del Partido Agrícola, que se verificará el 11 de abril del corriente año, en el Teatro Trébol de esta ciudad.

Soy de Ud. muy atento y seguro servidor.

LEÓN FERNANDEZ R. Srío. del Partido Agrícola

y estaba pasando rápidamente. Los laboristas no se proponen ninguna revolución, se oponen a la confiscación. Ese es el más ansiado medio de obtener su objetivo y está cierto de que acabará en desastre. No existe analogía entre socialismo y bolshévismo; confiscar no era sistema de los socialistas sino de los torystas «diehard».

Mr. Snowden arguyó que todos los asuntos del Parlamento tratan del fracaso de la empresa privada. Declaró que el ochenta por ciento de la riqueza del país era propiedad del 2 y medio por ciento de la población.

Alguien dijo que este era un nuevo aspecto del partido laborista, pero hace 30 años que los gremios obreros aprobaron una resolución pidiendo la socialización de los medios de distribución y cambio. Los miembros honorables de la oposición hicieron cuanto les fue posible para convencer al pueblo de que el partido laborista era una organización socialista y bolshéviki, y el resultado fue que el pueblo ha visto al partido laborista parlamentario crecer desde cuatro miembros a cincuenta, cuarenta o más. Cualquiera que sea el resultado de esta moción el partido laborista continuará su labor consciente de que el futuro está con él.

### La moción de Mond

LONDRES.—La moción presentada por Mr. Snowden fue seguida de otra moción presentada por Alfred Mond, liberal, quien se pronunció contra la nacionalización de la industria asegurando que los males existentes podían remediarse, no por medios de cambios repentinos y revolucionarios, sino por medio de una política económica beneficiosa. Confesó que Mr. Snowden había pronunciado y muy razonado e inteligente discurso, pero que no había demostrado que bajo el sistema socialista, no concurrían estos males que achaca al sistema capitalista; el discurso fue una acusación formidable no sólo para el sistema capitalista sino para la civilización, desde la creación del mundo.

El capitalismo ha sido el sistema en vigor desde que existe el mundo casi. El mundo era imperfecto. ¿Descansa Mr. Snowden poner a los hombres inteligentes a la altura de los imbeciles? La clave de la industria es la administración, era imposible gobernar la industria de un país por medio de un departamento gubernamental. La industria no podía ser organizada sobre ninguna escala nacional que aumentara la eficiencia, sino más bien al revés. Si todo hubiese de hacerse por el estado se conformarían los miembros laboristas con un periódico del estado y se conformarían sus esposas con las blusas que les hiciera el estado?

# Miedo a los programas o a las responsabilidades?

Un colaborador de «La Tribuna» que nos parece el mismo panegirista de Benito Mussolini, opina también en una forma más que medianeja sobre el valor real de los programas políticos. Y decimos medianeja no por lo gastado y descolorido de sus ideas sino porque hinchado de pasión acaba por confundirse y afirmar que a veces sirven los programas y a veces los candidatos, que es una manera de no quedar mal y seguir las huellas de Perogrullo. Y hace bien, porque después de todo, no podemos meter las manos al fuego por la infabilidad de nuestros pensamientos ni por los ajenos.

Lo que sí no es muy correcto ni decente es que quiera poner motes a nuestra hoja, aunque esto nos honre. «Periódico político» llama a este órgano que su caudales de oro ha querido servir la causa del pueblo, del noble pueblo, que como el apóstol no nos paga con el oro ni la plata sino con su simpatía; periódico político; y qué! Afasta la virilidad, la cepa de Hércules en este invertimiento de valores morales? Pero no es este nuestro asunto y vamos con estos idólos que invocan la política de nombres como en los catálogos para destruir todo intento constructivo de la conciencia pública.

Desde luego, una lógica elemental destruye los aspavientos de esta gente rutinaria: los hombres degeneran y desaparecen, las ideas crecen y se mejoran: el hombre puede actuar como un temperamento, sin continuidad en la sociedad en que vive; las ideas, los programas, son normas que se legan a la posteridad, como en la carrera de las antorchas, van pasando de mano en mano de las generaciones.

Nuestro empirismo tradicional en todas las actividades de nuestra vida justifica ese terror a lo que significa un ordenamiento, un plan, en la resolución de los problemas políticos, acostumbrados a presenciar un desfile de estadistas literatos, con honrosas excepciones, nos han dejado más metáforas que realidades, tal la labor del actual presidente señor Acosta, que ha venido a ser la quinta esencia de esa clase de directores literaturizados.

Pero a estas horas ya no es posible una actividad sin una dirección. La construcción de una casa, de un puente, de un canal, no se explican sin el arquitecto, ni éste sin el plano,

como no nos explicamos la realización de nada constructivo en el orden social o político sin los esquemas que indiquen una forma de verificarlo.

Se habla de pueblos desencantados por los programas y no por los candidatos, y cuando se ha dado aquí un programa que no sea el orgullo de los puentes, las carreteras, la alternabilidad en el poder, todas esas formas huecas del caciquismo político. ¿Cuándo se ha penetrado el espíritu doliente de la multitud para recoger sus aspiraciones y necesidades? ¿cuándo en el corazón del pueblo para dar vida y forma a sus inquietudes?

El partido Republicano que tenía un programa, pereció precisamente al personalizarse; su programa no tocaba sino muy someramente una zona de conciencia de sus afiliados; el hombre era el punto de mira de la viril y noble agrupación, y de allí que al claudicar éste, al ser arrastrado de su plano cuádruple por una racha de lodo, la grey sin pastor y sin evangelio, huyó instintivamente, como la manada que presiente el cañadizo y desciende a campo traviesa por el llano. Hombres sanos y viriles tenía pero no pudieron rehacer las filas porque no les haban en su corazón ideales sino idólos!

Estados Unidos, país que a veces nos sirve de modelo, tiene tres o cuatro partidos con programa — y quién iría allí sin él — y su progreso político es indiscutible.

La constitución de un país no es una norma, un programa al cual va a sujetarse la nación. ¿La constitución de un partido es su programa, el home rule por el que se regirá un grupo de la familia ciudadana?

Por qué pues ese miedo a los programas? Queremos el caudillaje, el cesarismo? Nó! Costa Rica ha evolucionado y ya no puede seguir creyendo en méritos escondidos, en virtudes dudosas, en virilidades señiles, en talentos sibílicos, en esfuergos de barro, en Pachecos pensativos en cuyos adentros gesta el berrido, Costa Rica quiere realidad y claridad, porque en la vida del arte se concibe la estatua de un Moisés como empírica explosión sentimental, sino como el resultado de un plan desarrollado por el compás y las matemáticas, en el espíritu armónico y lógico del artista inmortal!

# Los miembros de la Sociedad de Seguros de Vida, no deben guardar indiferencia en el trascendental asunto que se discute

La Junta Directiva de la Sociedad Costarricense de Seguros de Vida ha hecho circular entre los miembros una circular, en la cual, con lujo de razones, expone los motivos porque unánimemente se oponen a que se lleve a cabo la reforma de los Estatutos en su base fundamental.

Esta circular lleva de una manera clara a los miembros el peligro que entraña el aprobar esta reforma para la buena marcha y la vida de la Institución, porque si por desgracia esta reforma se llevara a cabo, no tardaría mucho tiempo en que la Sociedad que con tanta bonanza ha subsistido, se convierta en campo de especulación y poco a poco los socios convencidos de su poca o ninguna eficacia ya de la asociación, dejan caducar sus pólizas por falta de pago y termine la colectividad que con tanto entusiasmo se ha mantenido.

El asunto que se discute debe de constituir la mayor preocupación de los actuales socios, quienes deben concurrir o hacerse representar en la Asamblea para negar su voto a la reforma propuesta y demostrar que existe cordura entre la colectividad para tratar los asuntos que como este atañen a la vida de la Institución.

Sería criminal, en este caso, la indiferencia, porque ésta entrañaría quizá el triunfo de la reforma y con ella la muy pronta liquidación de la sociedad.

Así, pues, cada uno de los miembros debe de tener en cuenta sus propios intereses y prepararse a la lucha, según su propia convicción, y después de un meditado análisis de la reforma que se pide y de las razones que en la referida circular manifiesta la Junta Directiva.

Según entendemos ya en otras oportunidades, los mismos interesados de siempre han tratado de llevar a la práctica la reforma que ahora se propone, y siempre con la más rotunda negativa de las Asambleas Generales que han conocido de este asunto, porque siempre se ha comprendido que esta reforma llevaría a la Institución al desastre de su buen nombre y de su fin altruista.

¿Cómo puede un socio de la Costarricense de Seguros, permanecer indiferente ante el peligro que ahora amenaza a la sociedad de la cual forma parte con el único fin de aliviar la situación de su familia después de la muerte? Esta indiferencia sería criminal, y por eso debemos de hacer muy respetuosamente un llamado a los que forman la colectividad que se encuentra en peligro eminente para que concurren a la asamblea general, o se hagan representar dando su voto negativo a la reforma que se ha propuesto, y así se salvará la vida de la que ha dado los más lisonjeros y plausibles frutos desde su fundación.

# Album social

- Doña Z Imira Segreda de Cápella ha seguido mal de salud.
- Ha mejorado don Aiceto Odio.
- Continúa mejorando doña Sara de Jinesta.
- Doña Lucía M. de Montealegre y familia regresaron del campo.
- Doña Rosalina M. de Flores regresó de Turrialba.
- Don Juan Viñas vino don Calixto Fábregas.
- Don Alajuela vino el Lic. don Hernán Chacón.
- De Cartago regresó don Ricardo Rivera.
- Doña Lolita Molina de Monge ha seguido mejor de salud.
- La señorita Matilde Pacheco vino de Puntarenas.
- Don Guillermo Fernández M. regresó de Limón.
- Doña Chepita v. de Chacón ha mejorado de salud.
- Doña Luisa Alvarado de García ha restablecido.
- Doña Claudia Ruiz de Saborio se encuentra mejor.
- Don Rafael Pacheco saldrá en breve para Cartago.
- De Heredia vino la señorita Marta Pacheco.

# Operados

En estos días han sido operadas las siguientes personas: Don Juan Fernández, doña Ramona Salas, don Arcelio León, don Luis Human y Mr. Henry Clark.

Del mismo Hospital salieron ya restablecidos, don Mateo Azofeifa, don José Cruz, don Ricardo González, don Manuel Sánchez, don Ramón Montero, doña Balbina Hernández y Jerónimo Claro.

# Match de foot ball

El domingo entrante se verificará un match de foot ball entre los clubs «San Pedro» y el «Porvenir» de San Francisco de Guadalupe. El juego se verificará en la plaza de San Pedro y la filarmónica de ese lugar amenizará el acto.

# Remate

El veinticinco de abril se rematarán algunas prendas del Monte Nacional de Piedad. Son numerosas las prendas que se rematarán. Algunas son de mucho valor.

# De Poás

Al hogar del señor don Bernardo Esquivel y su señora doña América de Esquivel, en San Pedro de Poás, ha llegado un precioso bebé, por lo cual enviamos nuestras felicitaciones a sus dichosos papás.

# De Puntarenas

Las señoritas Elena y María Luisa Reyes se embarcaron para Nicaragua.

Don Gregorio Herrero regresó a la capital.

Don Enrique Mc. Adam salió para Alajuela.

El Lic. Juan M. Rodríguez salió para el mismo lugar.

La familia del Lic. don José Astúa Aguilar regresó a San José.

Doña Jacinta Rodríguez salió para la capital.

CORRESPONSAL

¿Quiere Ud. leer una bonita novela? Diríjase a la Imprenta y Librería, Falco y Borrás.

# La tumba de Tuta Kamel

A pesar de haberse anunciado repetidas veces que la tumba del Faraón Tuta Kamen sería explorada detenidamente, los últimos despachos de Luxor manifiestan que este plan ha sido aplazado, y que las cenizas del rey egipcio no serán perturbadas por una larga temporada. La cámara sepulcral continuará abierta unos pocos días más para satisfacer la curiosidad de muchas personas que allí han acudido de todos los ámbitos del mundo, con el afán de contemplar las maravillas allí descubiertas; pero se cree que al fin de esta semana se atorrillará de nuevo la puerta de la cripta, y la tumba quedará debidamente custodiada con guarda permanente hasta el otoño, en que la temperatura permitirá seguir las exploraciones. Los arqueólogos dedicarán el verano a trabajos de laboratorio.

Cerro Ofel, al sureste de la Ciudad Santa, es la verdadera ciudad de David o monte Sión, y no el extremo sur del cerro occidental, como dice la tradición.

Se cree que las excavaciones ahora proyectadas revelarán las tumbas de todos los reyes de Judá, por un período de doscientos años a partir del rey David, incluyendo las de Salomón y sus esposas; también pondrán al descubierto la antigua muralla, restos del primitivo santuario de los judíos y reliquias e inscripciones que darán mucha luz acerca de las civilizaciones anteriores a los hebreos y de los primeros tiempos del pueblo israelita.

# Muere la señorita Ester Soto Madrigal

Ayer murió en esta ciudad la estimada señorita Ester Soto Madrigal, después de una muy breve enfermedad. Fue la señorita Madrigal muy estimada y querida por sus amistades, pues era inteligente, bella y virtuosa. A don Gregorio Soto, Miguel, José Luis, Gregorio, José y Edelmira, les enviamos por este medio nuestro más sentido pésame.

# Justa insistencia

Vecinos muy honorables de Tres Ríos, insisten en que el señor Ministro de Gobernación resuelva la solicitud que se le hizo para remover al Jefe Político de aquel cantón, pedimento según parece ajustado a estricta justicia.

Si la petición es justificada ¿qué espera el señor Ministro para darle curso?

**Obras completas de**  
**W. WALKER ATKINSON**  
**La Salud — La Riqueza — El Amor**

ese tesoro que todos ambicionamos se consigue leyendo las obras de este gran pensador norteamericano.

Se han publicado los siguientes tomos, empastados lujosamente. Impresión nítida y buen papel. Cada tomo \$ 5 00

<p><b>Publicadas</b></p> <p>¡Conócete!</p> <p>Las fuerzas ocultas</p> <p>Psicología del éxito</p> <p>Las leyes del pensamiento</p> <p>¡Quiere, y podrás!</p> <p>El trabajo mental</p> <p>Las leyes del raciocinio</p> <p>Cómo habéis de pensar</p>	<p><b>La ciencia de la palabra</b></p> <p><b>La magia mental</b></p> <p><b>La fuerza de la inteligencia</b></p> <p><b>Confía en tí</b></p> <p><b>El empleo de la inteligencia</b></p> <p><b>Una fuerza nueva</b></p> <p><b>Lo que somos y lo que podemos</b></p> <p><b>La clave de la memoria</b></p> <p><b>Vivid como os digo</b></p>
--	--

**De venta en la Imprenta FALCO Y BORRASE**

# Turno en La Merced

En breve se verificará un gran turno en la Iglesia de la Merced, cuyos fondos se invertirán en los trabajos de construcción que se está haciendo en el Templo. El turno se verificará el 15 del presente mes.

# Murió don Fernando Gallegos

En San Francisco de California murió, el dos del presente mes, el caballero don Fernando Gallegos, hermano de la distinguida señora doña Elena Gallegos de Acosta.

A la familia doliente le enviamos nuestra más honda expresión de pesar.

# Continúan los malos procedimientos

«La Gaceta» de hoy, viene florida de acuerdos *non sanos*. Se sigue girando a diestro y siniestro. Se pagan grandes cantidades sin exponer los detalles correspondientes. Por resmas de papel y gasolina, dicen, dicen. La gasolina es un gran recurso medicinal. La gasolina es milagrosa, la gasolina es creadora.

# Triste aniversario

Hoy es el día del aniversario de la muerte de la recordada dama doña Julia Ramírez de González Víquez, motivo por el cual renovamos a la familia doliente nuestra expresión de pesar.

\*\*\*

Entretanto, el interés de los sabios se concentra en las excavaciones que durante esta primavera emprenderá un grupo internacional de arqueólogos, en el Cerro Ofel, de Jerusalén, en busca de los restos del palacio y tumba de David, trabajo inspirado en el buen éxito de las excavaciones de Luxor. Los sabios esperan demostrar que el

QUIEN TENGA INTERES

en una cabra fina lechera

busque a Augusto Colombari en su carnicería

**El Capricho**

**VERME-OL**

MATA LAS LOMBRICES

SOBRI & YERBABUENA

SOLERA ORIENTAL

Encargue sus trabajos de Tipografía en la Imprenta Falco & Borrás.

**TRAUBE**

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas — Cervezas "Lager" grande y pequeña; "Doble" grande y pequeña; Aguas minerales, Kola Doble, Ko'a Champagne, Cream soda, Ginger-ale.

# El Rey de España en América José Enrique Rodó El Dr. Cordero

## Réplica de Jacinto López a Leopoldo Lugones La base del poeta es falsa

En el semanario bonaerense «Atlántida», Leopoldo Lugones escribe acerca de un proyectado viaje del Rey de España a la Argentina. «El Rey de España no puede pisar decorosamente esta tierra, dice; y por análogas razones, jamás lo hizo ni lo intentaría hacer el rey de Inglaterra en los Estados Unidos... El viaje del rey saldría exactamente lo contrario de lo que él cree. Ahora no hay más que una España en América: la España del trabajo a la cual amamos... Entonces habría dos: esa y la reaccionaria que a los más nos sería odiosa.»

El trabajo de Lugones se titula La Patria y el Rey. Existe y existirá siempre, según él, irreducible oposición entre aquella entidad, y el rey, porque la patria es un acto heroico de libertad, «Los varones que echen de aquí al rey: tal es la significación de independencia... La guerra de la independencia fue la expulsión de la monarquía. Por eso se volvieron naturalmente repúblicas todos los países emancipados de América...»

Piensa uno inevitablemente en la Argentina de los años iniciales de la independencia. Si el trono hubiera sido posible en alguna parte en América, habría aparecido en la Argentina tras «la expulsión de la monarquía.» Los países emancipados se volvieron naturalmente repúblicas porque no podían volverse otra cosa. La monarquía era una imposibilidad material como la construcción de un edificio sin elementos. Confrontados con esta imposibilidad los patrios argentinos ni se resignaron ni se desalentaron y creyeron vencerla yendo a Europa, a España, por un rey.

Puede ante los hechos históricos sostenerse que, en la Argentina por lo menos, la independencia fue la expulsión de la monarquía?

El espíritu monárquico sobrevivió en la Argentina a «la expulsión de la monarquía»; y el hecho histórico incontestable es que en la Argentina se combatió por la monarquía independiente. Este fue allí el ideal de la guerra, la independencia con monarquía, y no lo abandonaron sino cuando la realidad hubo destruido todas las trincheras de su adhesión. No ocurrió así en los países del Norte del Continente. Aquí la monarquía era no sólo una imposibilidad material si no una imposibilidad moral y política. La república había nacido en el corazón de los libertadores mucho antes de iniciarse la guerra de independencia, la llevaron consigo como una visión mágica durante la guerra y la fundaron sin vacilación alguna el día mismo de la victoria.

No criticamos a la Argentina: No hay la menor implicación de censura o de escarnio en estas observaciones. Simplemente reexponemos los hechos históricos para demostrar que la base en que Lugones funda y proclama su argumento en esta cuestión es absolutamente falsa. A la anarquía, las guerras civiles y los despotismos que se sucedieron en la Argentina en la infancia de la república, nosotros por nuestra parte habríamos preferido una monarquía americana si hubiera sido posible y si bajo ella hubieran sido posibles la paz y la libertad. Desde este punto de vista es de lamentarse que los padres de la independencia argentina trabajaran en vano por la monarquía en su patria, aunque, por supuesto, es de celebrarse infinitamente su engaño y su fracaso, con Rosas y todo, si la ilusión monárquica que guiaba los esfuerzos de los padres de la libertad argentina hubiera resultado como ellos lo concibieron en una monarquía independiente con un rey extranjero, menos que todo español. Qué forma de gobierno no hubiera sido preferible al pavor y al desastre de la tiranía de Rosas bajo la República, siempre que hubiera sido americana? Si por el establecimiento de la monarquía nacional, Argentina, americana, se hubieran evitado a la Argentina los horrores del despotismo de Rosas, los héroes de la independencia argentina habrían prestado a su patria un ilustre servicio. Si la monarquía hubiera sido allí posible (sin rey extranjero como hemos dicho), ella habría sido el camino más seguro a la república como fué en el Brasil.

La independencia con monarquía fué el hecho en el Brasil, ya se sabe cómo y por qué. Si así hubiera sido en la Argentina, y el monarca hubiera sido además de nativo argentino, un hombre benigno, inteligente y fuerte, la historia del gran país del Plata.

En la República, corresponde a la amplitud de la obra desarrollada por Rodó, la extensión del vacío que deja. La literatura, la cátedra, el periodismo, la historia, la política; en todos esos campos de actividad intelectual ha dejado Rodó la huella energética de su talento. Y, en uno como en otro, fué siempre innegada la elevación mental del escritor y del maestro, enemigo de la seca aridez, artista al pensar y pensador al hacer obra de artista, que fué sutil y hondo hasta penetrar en la entraña de los temas que colocara ante su meditación y su estudio, y que supo ser generoso y sintético al definir concepciones finales sobre la orientación y el esfuerzo colectivos. Tempranamente encauzó el maestro sus energías en todos esos órdenes, afirmando desde el primer instante el alto e inconfundible relieve de su personalidad. Sus páginas primeras enseñan ya al estilista y el pensamiento de vocación filosófica, en algunos de cuyos estudios revivirá más tarde la antigua profundidad de Pascal. No hubo ensayos en Rodó; sus obras surgieron concluidas y rotundas, como fruto de un amplio equilibrio intelectual. «El que vendrá, en su frase armoniosa, es bien una obra digna del eximio pensador de «Proteo».

(Fragmento de un estudio acerca de la obra de este gran hispanoamericano)

Fué Rodó un apóstol de la idealidad y de los valores del espíritu. Acaso la obra a que él consagrara predilectamente su corazón y su cerebro, fué la de inculcar en las generaciones jóvenes de América el deseo y el ansia de no olvidar, en el trabajo vulgar y prosaico de la vida que pasa, el propósito ideal y permanente. Por eso, «el genio del aire» tenía para Rodó aquel atractivo esencial y simpático, y por eso festejó su pluma la victoria sobre Calibdo. Si su palabra debe sobrevivir, si algo de su prédica—mezcla de vigor y de gracia—debe inculcarse en el pensamiento americano, la juventud del continente nuevo no se dejará dominar por el influjo del mito vencido. Y en las ciudades de América se seguirá forjando aquella vida interior de que dependía, según él, la grandeza de las ciudades, que no eran grandes sólo porque, como en Babilonia, pudieran pasar cuarenta carros sobre sus murallas... Ese perpetuo estorbo de su espíritu contra las concepciones puramente utilitarias y materiales de la vida, fué también lo que movió su pluma cuando estudió en «Motivos de Proteo», todas las orientaciones y aptitudes de la vocación intelectual. Y, dentro de su obra sólida de pensador, aquel esfuerzo constituirá una especie de índice superior y expresivo.

HUGO ANTUÑA

### Calumnias de baja estofa

Varios individuos de esos de vida pecadora, por lo inútiles y lo abandonados, andan propalando noticias calumniosas sobre el contrabando que se aprehendió hace días en Santa Ana. Dicen los tales que el General Volio era el propietario, y para decir esto, se caracterizan seriamente y fingen decir una verdad evangélica. Ese rumor que repiten los que lo oyeron de labios de cuatro despreciables malquerientes del Partido Reformista, no tienen ni el suficiente valor para responder de sus viles y bastardas calumnias que contunden y queman a los que las profieren con una marcada mala fe. Y así es el mundo. Los pillos, los piratas, los ladronzuelos, los incendiarios, los culpables quienes que todos sean como ellos. Y como no tienen armas nobles para combatir frente a sus francos enemigos, se valen de esas tratadas cínicas y cobardes.

LARRA - LARRE

## La carta de don Moisés Aguilar

Ayer publicó una nota que nos envió el señor diputado don Moisés G. Aguilar, en la que manifiesta que él no está imposibilitado, por la quiebra de la Compañía «El Hogar», de concurrir a las sesiones del Congreso. Sin embargo, nosotros manifestamos de nuevo, que algunas personas creen que, mientras no se arregle a satisfacción el muy enojoso asunto de «El Hogar», el señor Aguilar, por el puesto que ocupó en esa Compañía, debe prescindir de concurrir a las sesiones, mientras se arregle satisfactoriamente esta quiebra escandalosa e inmoral.

### Para Nueva York

En vía de recreo, parten en breve para Nueva York, las señoritas Amparo y Antonia Pagés. Un muy feliz viaje les deseamos a las gentiles señoritas Pagés.

### Del incidente en Nicoya

Un señor que dice que se llama Juan Guevara, escribe ayer un artículo en el «Diario de Costa Rica», en el cual artículo pretende regañarnos. Ese señor Guevara, como dice que tiene «profesión», seguramente estaba tan ocupado que no supo ni lo que escribía, pues dice tanto despropósito que hace pensar en una nerviosidad peligrosa.

Se recuerda a nuestros agentes la obligación en que están de enviar antes del día 15 de cada mes la liquidación de sus respectivas agencias.

## en el Ministerio de Relaciones

Esta mañana estuvo en el Ministerio de Relaciones Exteriores el jefe del Partido Agrícola don Francisco Cordero, en conferencia con los señores don León Fernández Rodríguez y don Miguel Obregón.

### Comentarios

Son muchas las personas que hacen ásperos comentarios con motivo de la conducta de algunos periódicos con motivo de los últimos escándalos administrativos. Y es como dicen esos señores: los periodistas no deben dar simples informaciones, sino que deben censurar los malos proceder, los robos, los abusos, todo, en fin. Pero, a la verdad, no se le puede exigir eso a algunos escritores que tienen compromisos con el Gobierno.

### Pepe Mora en Colombia

Para Colombia salió el torero Pepe Mora. Este torero toró en Panamá. En la última corrida sufrió un serio golpe y se encuentra en la actualidad sumamente enfermo.

Según entendemos en Colombia no toreará Pepe, sino que se dedicará al comercio.

### Enfermo en Grecia

En la ciudad de Grecia se encuentra enfermo de cuidado el estimable caballero don Juan Muñoz, ex-Presidente de la Junta de Caridad. Hacemos votos por el pronto restablecimiento del apreciable enfermo.

Suscríbase en LA PRENSA

## IVORY SOAP

El único jabón que es absolutamente puro, que se garantiza no dañar el cutis y que se vende tan barato como cualquier jabón común

Jabón Ivory Flotante

### ¡A los panaderos!

Si quieren ganancias, usen harina que dé buen rendimiento; esto se obtiene con la de la renombrada marca LA JOSEFITA Depósito en la panadería LA JOSEFITA 150 v. al S. del Hotel Hashington

DR. CONSTANTINO HERDOCIA DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS MEDICOY CIRUJANO

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta Horas de oficina de 10 a 11, y de 2 a 3:5, contiguo al Teatro Variedades Teléfono Número 143 — San José, Costa Rica

## Se trata de otro «chanchullo»

Pues señores, sigue la tanda. Con marcada, marcadísima insistencia se habla en esta capital de un «chanchullo», descubierto en la Fábrica Nacional de Licores. Parece que en vista de esta irregularidad que redundaba en daño directo del Fisco, el señor Administrador de la Fábrica Nacional, se entrevistó con el Presidente de la República para ponerlo al tanto del asunto. Como se ve, siguen los grandes descubrimientos. Ojalá Dios se acuerde de nosotros; porque, como van las cosas, el día menos pensado hasta con las calles van a arrear.

Si necesita Ud. trabajos de Imprenta, encárguelos a Falcó y Borrast, pasaje Calderón.

## Existencia permanente de azúcar 1a, 2a, y 3ra.

Precios especiales en partidas Tomás Fernández F. Almacén

Recomendamos nuestro número de mañana

## Botica Alemana

MEDICAMENTOS PUROS Servicio experto en el Despacho de Recetas 200 vs. al Norte del Mercado (Paso de la Vaca) Por la baratura de sus precios debería llamarse:

Botica de los pobres

Imp. Falcó y Borrast

# Los niños palúdicos

A tanto repetirse el caso, forzoso fue que nuestra atención se fijara en el crecido número de niños palúdicos que existen en esta ciudad, veces heroica ciudad de Veracruz, lamentando siempre que, antes de cargar con la tremenda responsabilidad del cuidado reclamado por los hijos, aun los que todavía no han visto la luz, los autores de aquellas existencias amagadas por todas partes, no se armen de ciertos conocimientos indispensables, a fin de acudir prontamente a su defensa como es su deber.

Los padres y madres de familia, fuerza es decirlo por triste que sea, no se han preocupado jamás por conocer algo siquiera de lo mucho que puede saberse para aprestarse rápidamente a la conservación de la salud de sus hijos, o en auxilio de ella cuando se ve atacada por alguna afección cuyo avance puede ser contenido, y hasta cuya desaparición puede en muchos casos ser lograda sin mayor esfuerzo. Pero tenemos muy bien entendido que los remedios de comadre conocidos por «ceaseros» no son si no producto de la más completa ignorancia, y jamás debe acudir a ellos en materia tan delicada como es la salud de nuestros pequeños hijos ni tampoco en ninguna otra. Muchos cientos de miles de niños inocentes han pagado con su vida la inocentada paterna de ponerlos en las manos de inhábiles, sobrado maliciosos de curanderos, hombres y mujeres, que de todo hay si bien su audacia es tónica. Y habiéndonos propuesto tratar ahora del paludismo infantil, enfermedad que bien puede cortarse entre las endémicas de este generoso suelo varoche, y que ataca a los niños a veces desde el mismo claustro materno a causa de la transmisión, por el torrente circulatorio, bueno será que las madres sepan, antes que nadie, conocer algunos de los síntomas que el enfermito presenta cuando aún no tiene palabras con que expresar lo que sufre. El infante que ha sido atacado por el hematozoario palúdico comienza por despertar en la noche pidiendo agua: su lengua está porosa y seca porque ha perdido el brillo de la salud. Si todavía está de pecho, manifiesta mayor apetito y no es que lo sienta sino por el contrario, el ansia de beber o ingerir líquido se debe precisamente a su estado febril; su aspecto general es triste, marchito; no tiene ganas de reír y se encoge y amodora debido a sus dolores en todo el cuerpo. El color de su piel así como la parte blanca del globo de sus ojos toma un color amarillento o verdoso. Sus ojos antes tan ale-

gres y luminosos, se rodean de profundas ojeras azuladas y sus manecitas y pies pierden su color rosado y a ratos están fríos; el bazo forma una protuberancia en el costado izquierdo, tal que se le ve en ocasiones levantar la piel terriblemente inflamado y muy doloroso de tocar, siendo este el síntoma que caracteriza por completo la fiebre palúdica junto con el copioso sudor que hace adherir el cabellito a la frente y las sienes del niño; la orina durante el acceso febril, es escasa y fuertemente coloreada, con hinchazón frecuentemente de las extremidades y aún de la cara.

Válganos nuestro íntimo deseo de derramar alguna luz en la mente materna a fin de que con ella y una gran dosis de buena voluntad por su parte, puedan darse cuenta inmediata del mal que acaba de atacar al hijo de su amor, para ser dispensada por el honorable cuerpo facultativo del atrevimiento de tratar asunto casi por completo desconocido para nosotros, que volvemos a dar el grito de alarma a los padres y madres de familia. Urge con la mayor urgencia poner al entermito en las expertas manos de un médico de confianza, que es el UNICO que puede graduar la dosificación química a que el niño debe ser inmediatamente sometido si no se quiere verlo morir al sobrevenir una de las muchas complicaciones graves, capaz de hacer equivocar el diagnóstico, tomando, según la frase vulgar, «el rábano por las hojas», esto es, la complicación misma por la enfermedad primordial. Una emi-nencia médica metropolitana asienta que «en los climas cálidos, no hay caso patológico que no tenga como coexistente invariable la infección palúdica». Así, pues, cuando una madre observe en su hijito todos o algunos de los síntomas que dejamos apuntados y quizá otros más que por la indole de nuestro trabajo nos hemos visto obligados a dejar de incluir, debe, sin pérdida de tiempo, acudir a un facultativo de confianza, cifándose a poner en práctica la más rigurosa observancia, todas sus prescripciones porque liaror muerto a un hijo por haber «checho» o «dejado de hacer» algo, debe ser muy amargo y doloroso.

Nos proponemos, para más adelante, intentar la vulgarización de algunos conocimientos sin duda útiles a los ángeles del hogar, por cuanto prolongarán su permanencia en él; pero infinitamente más útiles para las madres que defendiendo en su oportunidad y con toda eficacia la vida de sus hijos por medios científicos, ignorarán siempre el mayor de todos los dolores de la vida: la muerte de un hijo!

## Revista Ilustrada

Está Ud. orgullosa de su idioma? Quiere Ud. contribuir al prestigio de la raza hispana?

La cultura de toda comunidad civilizada se manifiesta por su prensa. Ayúdenos Ud. a formar una revista digna de representar los 100,000,000 de seres que hablan la lengua de Cervantes.

### FEMINISMO INTERNACIONAL

es la Revista del Hogar por excelencia. Puede confiarse a todas las manos. Su lectura es sana, amena e instructiva.

De Ud., de su vecino, de su amigo, de todos nosotros depende que esta publicación viva y prospere.

Quiere Ud. ayudarnos?

Suscríbase Ud. cuanto antes a

### FEMINISMO INTERNACIONAL

Hable de ello en su casa, en las visitas, en su trabajo, en su correspondencia. Ninguna obra humana ha perdurado sin el esfuerzo unido de una comunidad, y nuestro lazo, es la lengua gloriosa de España, que debemos esparcir por el mundo entero.

De venta en la **Librería Falco y Borrásé** a 65 céntimos el ejemplar

OBRAS EN VENTA EN LA

## Imprenta y Librería FALCO & BORRASE

PASAJE CALDERON, FRENTE AL LADO N. DEL MERCADO

APTADO 638 - SAN JOSE - TELÉFONO 884

OBRAS EN VENTA

### Los grandes autores

A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO.

EL ROMANERO DEL CID  
LA ILIADA, Homero  
FAUSTO (2 tomos), Goethe  
EL BANDOLERO, T. de Molina  
ENTREMÉS, Cervantes  
EL BARBERO DE SEVILLA; BO-DAS DE FIGARO, Beaumarchais  
HAMLET-ROMEO Y JULIETA, Ska-  
respeare  
EDIPO (trilogía), Sófocles  
AMADO HASTA EL PATIBULO,  
Jokai  
PILAR ABARCA, J. Llampayas

### Ediciones Renovación

A 30 CENTIMOS TOMO

Bronces de anillo, (teatro), E. Calmias  
El príncipe de Egipto, Anatole France.  
Páginas escogidas, Mariano Ospina R.  
Juan José, Jonquin Dicienta  
Miscelánea literari y Juan Maragall.  
La Ciencia y la Melancholía, C. Gagini.  
La vida que pasa, Eduardo Zamacois.  
El Estado Docente, R. Castro Meléndez.  
El Principio Es de los Niños.  
Evangélicas, P. B. Palacios (Alfameute).  
Las guardias del crepúsculo, N. Pacheco  
la escuela, Luis de Zulueta.  
La Escuela altruista, Anselmo Lorenzo.  
Lecturas, Angel Ganivet.  
La Basílica Fantasma, Pierre Loti.  
El príncipe Jelti, Oscar Wilde.  
Lanúcia no triste (poesía), Vte. Medina  
Delincomente fugas, L. Montalbán  
Homenaje a Francia 1918.  
Desde Europa, J. Enrique Rodó.

### A UN COLON TOMO

La República de los soviets, L. Ar-  
quistain  
Cuentos de amor y de tragedia, V Sáenz.  
Fenatismo político y religioso, Benito  
Pérez Galdós  
Didálogos sobre la belleza, F. Pi y Margay  
Páginas selectas, Jacinto Benavente.  
Antología hispano-americana, Nicaragua  
Malos vecinos, Georges Clemenceau  
El patio azul, Santiago Rusiñol  
De sobremesa, Jacinto Benavente  
A 30 Centimos tomo  
Las Virgenes Locas, por Vicente Blas-  
co Ibañez.  
Pequeño Ideario, Angel (poesías), Ra-  
fael Rosas de Engadit Ganivet.  
Isael Arévalo Martínez.

### Biblioteca Domenech

TOMOS EMPASTADOS A € 1-50

Las cosas del cementerio, Gabriel Miró.  
El espíritu de la Ley, Frank Harris.  
Jerusalén en el desierto, Selma Lagerlof.  
La joya de las campanas, Carlos Dickens.  
El Abismo, Carlos Dickens.  
Almas en pena, Bjornstjerne Bjornson.  
Quintilis, J. Jesús García.  
Fábulas de Aesop, J. Pérez Bojart.  
Historia en la Montaña, Mauricio Hew-  
lett.  
Nesto, Federico Mistral.  
Ansias de vida, Luis Q. Huertos.  
Nuestras hermanas, Henri I. vedán.  
Culpables, W. Le Queux.  
Por la vida, J. Pous y Pagé.  
Los rosas blancos, Eduardo P. od.  
Su Majestad, Antonio Lave. An.  
El cadáver violente, León Tolstol.  
El refugio, Stevenson y Orbourne.  
Erolita, B. Morales San Martín.  
Relato de un nihilista, Anton Tchokr.  
El capón y lo, León Tolstol.  
Del mundo aproximacion, Gabriel Miró  
Finist, por Van Turgueneff  
Balada, R. Sánchez Diaz.  
Juventud de Principio, W. Meyer  
Kolotomero, Conde León Tolstol  
Minnie, A. Lichtenberg.  
Jacobe, Joaquín Ruyra.  
El dragón de fuego, Jacinto Benavente.  
Ernestina, Prudencio Bertrana.  
Boda oficial, R. H. Savage.  
El hurto sabroso, José Carner.  
Rey en la tumba, Anthony Hope.  
El silencio, Eduardo Rod.  
Apuntes de un desconocido, Fedor Do-  
toyusky, 21.  
El caso Lecrosmorth, A. K. Green, 2 t.  
El amor catódrico, G. Martínez Sierra.  
La enjuta, Victor Catalá.  
¡Dios salve a la Reina!, Allen Upward.  
La bella dormida en el bosque..., Fran-  
çois de Nion.  
Rebelión, Joaquín Dicienta.

### Ediciones ínicas

A 40 CENTIMOS TOMO

Aguafuertes del Zoológico, C. Onelli.  
Lineas, Andrés Terzaga.  
Meditaciones, M. Medina Betancor.  
Cartas Amatorias, Mariana Alcorford.  
Cuentos, Enay Mocho (José S. Alvarez).  
Cratiguitillo, Antole France.  
Oemas, Guillermo Valencia.  
Poesias, Edmundo Montagne.  
Algunas páginas, Rem de Gourmont.  
Sus mejores cuentos, A. Montevavro.  
El sexto matrimonio de Barba Azul.

### Para todo trabajo en el ramo tipográfico, dirijase Ud. a la imprenta Falco y Borrásé

Pasaje CALDERON

Las ediciones «Renovación» son más solicitadas de las personas de refinado gusto literario. Estas obrillas son editadas por la casa Falco y Borrásé, San José. Lealas y se convencerá.

# MUNDIALES

### El Congreso de Comercio

BARCELONA.—Se ha verificado la inauguración del Congreso del Comercio de Ultramar, ayer presidiendo el acto el Subsecretario de Trabajo. Hizo uso de palabra, el señor Meso, quien dió la bienvenida a los congresistas y explicó los fines perseguidos por el Congreso, doliéndose de la inactividad de algunos países, que contrastan con el aumento incesante de las relaciones por parte de otros.

Le siguió en el uso de la palabra, el señor Gasón y Marín, quien expuso la necesidad de la concentración de los pueblos para perfeccionar el intercambio en sus aspectos jurídico y económico. Habló, también, el ex-Ministro de Justicia, señor Francos Rodríguez, quien dijo que precisaba, además de las relaciones económicas, la acción espiritual para la fusión de los españoles a América.

En su ponencia estadia la posible limitación de las Cámaras y la subvención, por parte del Estado, sin recargar los tributos. Resumió los temas que se trataron. El señor Gálvez Gamero habló acerca de la estadística, dando a conocer una completísima, que es imprescindible a los pueblos en relación a las materias primas, conforme a sus necesidades industriales y mercantiles.

El Subsecretario de Trabajo saludó a los congresistas y ofreció al Congreso el concurso del Gobierno.

### El congreso agro-católico

VALENCIA.—Se ha clausurado la Asamblea agraria católica que se venía celebrando en esta ciudad, aprobándose, entre las conclusiones, la organización de un crédito agrícola, la preparación de la fiesta de las banderas, la cual coincidirá con la coronación de la Virgen de los Desamparados, la creación de la mutualidad y el seguro agro-pe-cuario.

Ha reinado gran júbilo durante el Congreso, en el que se encargaron el Obispo y el Arzobispo de Santiago, de repartir los premios otorgados al mé-rito.

### Huelga general en Barcelona

BARCELONA.—Anoche se declaró en esta ciudad una huelga general, pacífica, entre los obreros y empleados del Ferrocarril Metropolitano, en construcción, abandonando todos los trabajos. Las autoridades han intervenido en su deseo de dar una solución al conflicto.

### Huelga

OVIEDO.—El Comité ejecutivo del sindicato único minero, ha publicado un manifiesto en el cual insiste en la demanda de aumento de salarios, manifestando que es exigible dado el estado de prosperidad de los hulleros.

Los mineros han convocado para una asamblea el domingo, en Mieres, a fin de acordar la petición y formular oficialmente la amenaza de huelga.

### Un atentado sindicalista

ZARAGOZA.—Los sindicalistas únicos, reunidos en un grupo, se apostaron hoy en la calle de San Gil, haciendo varios disparos contra el Vicepresidente del sindicato libre, señor José Pons, que transitaba por aquella calle.

El señor Pons, salía de una fonda situada en la calle San Miguel y a consecuencia de los disparos recibió una herida en el hombro. Un sindicalista libre, nombrado Francisco Navarro Tejero, que lo acompañaba, resultó muerto.

### Atroco a un repatriado

VIGO.—Tomás Herrerías Rodríguez, repatriado recientemente de la Habana, ha denunciado a la policía que su compañero de viaje, Gabriel Neira, le atraco 35.000 pesetas que poseía, ayudado por un amigo suyo nombrado Corbacho, aprovechando la obscuridad existente en una de las avenidas de esta ciudad.

La policía confía en poder lograr detener a ambos atracadores y recuperar la mayor parte del dinero.

### La despedida al rey Alfonso

CARTAGENA.—La despedida hecha al rey Alfonso, al salir de esta ciudad con destino a Madrid, fue entusiasta acudiendo a la estación un inmenso gentío, que no cesó de prodigarle aplausos y vitores. Igualmente ocurrió en las estaciones por las cuales pasó el tren regio, las cuales se encontraban engalanadas, acudiendo a saludarlo las autoridades y comisiones de los elementos principales de las mismas.

### Escándalo en el Ateneo

MADRID.—Anoche se celebró una junta general tumultuosa en el Ateneo Científico y Literario de esta Corte, en la cual se censuró acremente la pasividad de la Junta de Gobierno la cual, había incumplido el mandato recibido de los socios en relación con la campaña de responsabilidades civiles y militares con motivo del desastre de Marruecos.

La Junta de Gobierno reconoció la existencia de la pasividad y del incumplimiento del mandato, achacándolo a gestiones del Gobierno que ha procurado tranquilizar a la opinión, pero, agregó, que se disponía no obstante a iniciar una campaña de meetings contra los políticos.

Las explicaciones dadas por la Junta de Gobierno no satisficieron a la Junta General, agriándose la situación, surgiendo repentinamente una agri-sión del señor Calarza y Paul Almaraz, y censuras violentas a la presidencia de Buyla.

### Una fábrica destruida

JEREZ.—Se ha declarado un violento incendio en la fábrica de tejidos de Miguel Fernández, instalada en ésta, quedando destruida por completo, no obstante los esfuerzos realizados por los bomberos y el vecindario para combatir la obra destructora de las llamas.

Las pérdidas se considan ascendentes a la suma de \$8.000. El origen del incendio, según resulta de las investigaciones practicadas por el juzgado, fue casual.

### Leopoldo Lugones

Leopoldo Lugones vendrá a Costa Rica

El poeta argentino Leopoldo Lugones, manifestó a un periodista colombiano, que en breve visitará en vía de estudio a Costa Rica. El notable poeta habla muy bien de nuestra tierra y de nuestros hombres.

### Seestablece un experto farmacéutico

Hemos visitado la Botica Alemana, establecida por el joven Licenciado don Manuel J. Grillo hijo. La nueva Farmacia, que bien puede llamarse Botica de los Pobres por la baratura de sus precios, se especializa en el despacho de Recetas y ofrece hacer este servicio a domicilio para comodidad de las familias. El joven Grillo es ya bien conocido de nuestro público y facultad médica como profesional experto en el difícil arte de la Farmacia, y no dudamos del éxito de su negocio con el que se beneficiará mucho el público capitalino.

Al transmitir esta grata nueva a nuestros lectores, nos es grato desear al joven Grillo el mayor de los éxitos, tanto en sus negocios como en el delicado ejercicio puse profesión.

### Nuevo heredero

En Santa Cruz de Guacacaste, al hogar del señor don Vicente Alvarado y su señora esposa, ha llegado una nueva heredera por lo que felicitamos a sus regocijados padres.

### Ocasión

Por € 250.00 vendo un escritorio nuevo, de cedro amargo seco, estilo americano, valorado en trescientos colones. Vendo además otros muebles a muy bajo precio. Casa de habitación de Gregorio Alfaro, Barrio de Amón, 150 varas al Norte de La Nueva Cabaña.

### «Los Teatros»

Con este título, «La Verdad», de hoy, publica un artículo en el cual le contesta a nuestro estimado colaborador X. X. El artículo dicho es hermoso, sin duda alguna y en él, el autor, externa ideas de una moral plausible.